

げ式にエビデンスによって解決を見たエリアを拡大するのではなく、「逆」、すなわち、エビデンスで解決を見ていない問題のエリアの特定を行おうとしていた。これが DUETs (Database of Uncertainties about the Effects of Treatments) である<sup>33</sup>。

#### ③体系化・定量化のための各種施策

体系的・定量的把握のための施策に NHS が積極的であるという印象は、特に海外からの参加者であれば、誰しもの目に映じるのではなかろうか。上記 DUETs の他にも、癌治療時の副作用のデータベースの構築や、サービスの質評価の各種枠組みなど、随所に、体系化された・体系化を志向した取り組みが見られた。

#### ④情報・知識が利用され得る体制・ツール・インターフェースの整備への注力

患者用ガイドラインの発行も典型だが、NICE や NHS においては、情報や知識の着実な活用を可能にするためのツールやインターフェースの開発に余念がない。ガイドライン以外にも、専門家の意思決定をエビデンスの面から支えるものとして NHS Evidence というウェブサービスが NICE によって提供されており、また同様のサービスを患者側に提供するものとして NHS Choices という包括的なサービスも構築されている。アクセシビリティーやユーザビリティーにも配慮しているとの発言も当事者から相次いでいた。

加えて、NHS Evidence をはじめとしたウェブサービスでは、ユーザー側の利用動向(検索ワードのトレンドなど)を把握し、

それをさらなる利便性向上や内容の拡充に際しての判断材料に生かしている。現代のウェブサービスでは当然と言えるかもしれないが、これも全国規模のインフラがあつてなお生きるものと言えよう。

### 3) 患者側の参加の積極性

#### ①参加者の 1 割程度を占める患者団体・患者関連の活動の関係者

今年の会議は患者参加のテーマが昨年ほど多くなかったにも関わらず、参加者の 1 割程度が患者団体や患者関連の活動をしている関係者だった。NHS はもちろん、NICE が様々なプロセス・活動において患者団体や関連組織の関与を仰いでいる成果と言えようか。各種要因を抜きに結果論だけを述べれば、日本の各種学会における患者組織のプレゼンスに比べると、NICE 総会でのそれは圧倒的に大きなものであったことは間違いない。

ただし、参加費の面では課題がなお残っている、と指摘できるかもしれない。会議内のセッションでも、患者団体向けの割引価格で以ってなお 395 ポンド(約 6 万円)という参加費の設定が高い、という疑義が上がっていた。そうした参加費を払ってなお参加していた関係者は極めて意識も知見も高いものと推察されるが、他方でこの価格設定が患者団体参加者としてはハードルになったことは否めないであろう。国連に関連する会議では NGO の参加無料などの例もあるが、どういった(潜在的な) 参加者層を対象に、どこまで柔軟な費用的対応をするかは、会議主催者側の意図にかかる。

<sup>33</sup> 詳細は、see *infra* V.A.iii.。

ていると言えようか<sup>34</sup>。

#### (4) PPIP (Patient and Public Involvement Programme)・患者参加の10年の総括

『Patients, the public and NICE: looking forward』と題したセッションの中で、PPIP (Patient and Public Involvement Programme) のAssociate DirectorであるVictoria Thomasによって報告が行われた。テーマは、患者・市民参加のこれまで10年の成果と、今後10年の展望についての報告であった。患者とガイドラインというテーマとは最も関連の高い報告であったゆえ、以下、詳論する。

##### 1) PPIPによる主な達成事項

###### ①関与の確立とその手法のレビュー

明示化されたPPI Policy (Patient and Public Involvement Policy)の下、患者や市民の関与という観点を徹底し、全てのNICEの活動・インフラストラクチャーへの患者・市民への関与を達成した、と自己評価を行っていた。ガイドラインに関しても、既述の通り、様々な関与の回路を提供

<sup>34</sup>もちろん、この課題は患者団体への安くするだけで円満に収まる課題ではないのは言を俟たない。NICEではかなりの数の患者団体を特定・把握しているとは言え、患者団体の関連者であることを確認することの手続き的コストや、患者団体への関連が濃いセッションの比率に不相応なほど患者代表者の参加者があつてしまふことの正負の影響など、考慮し得る要素はいくつかあろう。一般論としては透明性が高まることが望ましいとは言え、照らし合わせるべき会議の目的が奈辺にあるのかで設定は変わるであろうと考えられる。

している<sup>35</sup>。さらに、これらの関与プロセスや手段について、全作業フロー・全階層にわたって、レビューを行っている。(後述の通り、まだまだ評価の定式化には至っていないとのことではあったが)より効果的な患者関与のあり方を目指しての工夫を続けているとのことであった。他方で、既存の枠組みには柔軟性があり、用途に応じた汎用が可能である、とも述べていた。

###### ②PPIP組織の確立

患者のサポート役を担うPPIPの組織を確立できたことも、これまでの成果として挙げられた。この組織は、患者サポートに専従の専門組織として機能している。サポートの内容としても、情報提供はもとより、ガイドライン作成チームに加わるタイミングでのそれを含めた患者・市民メンバーへのトレーニングの提供や、作成チーム内の作業時のサポートも含めた、全工程に関わる幅広い内容となっている。

また、患者・市民関与の一環として、議論のファシリテーターとしての作業グループの長のトレーニングも支援している。

###### ③患者・市民関与の枠組み・ノウハウの確立

患者関与のあるべき姿としてノウハウを確立してきたことも達成成果のひとつとして挙げられていた。ガイドライン作成チームなど、どのグループにも、最低限2人の非専門家(患者や市民)が入る原則("at least 2" principle)の確立がひとつである。2人以上が議論の輪の中にあることで、1人であれば発言を行いにくいところが発言

<sup>35</sup> See *supra* footnote 29.

しやすくなったり、一方が何か困難に直面した折に他方と相談できたり、といったようなメリットが経験的に見られる。また、全ての非専門家メンバーに対する、職業的関与への対価としての報酬の支払いも確立している<sup>36</sup>。

また、市民諮問委員会（Citizens Council）の設立<sup>37</sup>による、社会からの見解の導入も、達成された成果として挙げられていた。また、公衆衛生の枠組みやコミュニティーでの医療提供からの観点の取り込みについても成果を見ている、としていた。

加えて、NICE は、発行するガイドンスの非専門家バージョン（患者・家族用）の提供にも早くから取り組んでいる。提供される情報には、さらなるサポートの提供元の情報についても含まれている。

#### ④関与する患者団体の範囲・数の拡大

ステークホルダーたる組織との連携の深化・拡大にも進展が見られている。現在、データベースには 1400 以上の組織が登録されている。かつ、これらの組織が、ガイドンスなど NICE の決定の周知・認知度向上に寄与していることも成果として挙げられていた。

加えて、国際的な展開としても、GIN (Guidelines International Network)<sup>38</sup>や

<sup>36</sup> NICE への関与は、素人によるボランティア活動としての関与を求めていいるのではなく、あくまでも議論に参加するメンバーの一員としての見解の提供ある、という方針を具体化するとの趣旨に沿つたものである。

<sup>37</sup> 同委員会については、see *supra* footnote 29。

<sup>38</sup> 2002 年発起。39 カ国から、91 のガイドライン設定に関わる組織が加盟している、臨床ガイドライン関係の国際ネットワーク組織。See <http://www.g-i-n.net/>。

HTAi (Health Technology Assessment International)<sup>39</sup>へも関与している。これらの組織では、患者・市民・消費者の関与についての作業グループやフォーカスを当てた活動を持っており、PPIP も積極的に関係を構築している。

#### ⑤平等原則の導入・確立

平等性を活動の一環として考慮する義務の実現を図っている。例えば、ガイドライン作成メンバーに対するトレーニングのプログラムにも、“Social Value Judgments”についてのセッションが含まれている。他にも、年に 1 回開催される平等性についてのフォーラムも含まれる。

### 2) 達成事項から得られたインパクト

上記のような達成事項から得られたインパクトとして、以下の点を挙げていた。①既存研究への貢献：これには、増強・補強、文脈化、反論いずれの観点からのものも含まれる。②専門家や学問的な前提への反論・挑戦：患者側からの観点の提供により、専門家ののみでは前提とされていたものへの疑義が提供できることになったこと。③プロセス、手法、アウトカムいずれの面でも、患者や介護者が中心となる観点を担保することにつながったこと、および、患者や市民にとっての重要性・関連度合いについての提案が可能となったこと。④臨床上の意思決定における *shared decision making*

<sup>39</sup> 2003 年発足。2003 年に発足の、health technology assessment に関する団体や企業が加盟する組織。2009 年現在、44 の医療提供者や HTA 機関などの公的機関と、12 の製薬・医療機器メーカーが加盟している。See <http://www.htai.org/>。

の推進。⑤各種 NICE 施策・ガイダンスの実施に際しての浸透チャネルの強化・拡大。⑥一連のプロセスに関与した個々人への影響：特に、さらなる学習や就学への動機となったことや、臨床家の抱える役割の複雑性についてのより深い認知。

### 3) 将来的展望

#### ①関与の継続

患者・市民との関与を継続するにあたっては、関与の手法およびプロセスは継続的に改良されるべきものであるとともに、医療環境の変化に応じて適応できる柔軟性も他方で持つべきである、と述べる。そして、患者団体や市民団体とのより緊密なパートナーシップを結んでいくことの方向性として挙げられている。こうしたパートナーシップ構築の上では、患者・市民のコンサルテーションや参加のプロセスに資するような good practice の集積や、地域内でも全国的にも実施関連活動のより広範な宣伝活動、一般・個別いずれのプロジェクトにおける協働、NICE の活動の戦略的構築を可能にするような戦略面でのインプット、などが期待され、また必要とされている。

#### ②関与の手法・効果の実証

これまで導入されてきた患者・市民の関与手法を裏付けるエビデンスの確立が待たれる。実態として非専門家の参加は徹底できているが、ガイドライン作成過程への患者・市民の関与によって得られた差異、つまり換言すれば、患者・市民委員の参加によって得られたガイドライン中身への影響の特定は、課題として残っている。参加の

実効性や参加から得られる付加価値について、手段・プロセスごとの評価そしてエビデンスの蓄積が求められている。また、例えば子どもや青少年、あるいは学習上もしくはコミュニケーション上の問題があるような、議論のテーブルに直接着いていない人物・集団との関与のための戦略づくりも待たれる。

また、エビデンスの採用の上でも、非専門家の見解・経験を取り込むことを可能にする手法の開発が必要となっている。

#### ③関与時の教育プログラム

非専門化の意思決定関与に際して提供されるトレーニングや情報ソースが、より合目的に整備されるとともに、より汎用的なものも別途用意されることが望ましい。

#### ④非専門家用ガイドラインの作成・頒布

非専門家用のガイドラインの作成は課題であるとともに、非専門家用にすでに提供してあるガイドラインなど資料については、より認知度を高めることも課題となる。この観点では、NHS Choices や NHS Information Perspectives といった、NHS 内の情報提供に特化した他プロジェクトとの協力も重要となる。

また、より形式化された患者のための decision aid の作成も模索している。

#### ⑤学術的プレゼンス・妥当性の確立

従前は不足しがちであった学術的な評価を得ることを視野に入れ、さらなる論文の出版も行っていく、としていた。

## D. 考察と E. 結論

### (1) 日本へのインプリケーション

日本とイギリス（や英連邦一般）では、社会的背景が異なることは言を俟たない。需要者側要因としても、極めて活発な患者団体の活動の存在や、自己決定権や患者の自主性に対しての意識が極めて高いこと、さらにはそれらの背景に通底している各種の社会・文化的要因など、所与の条件が異なる。提供体制の側の要因としても、財政的・マクロ的な支出抑制圧力と、より広範な医療提供を求める個々の患者・疾患のミクロ的な支出促進圧力との間の葛藤も、ダイナミズムの背景要因として挙げ得よう。さらには、90年代初頭より、時の保守党政権によって進められた分権化の一環として、地元の当事者の見解の反映が諱われるなど、直接的な関与を可能にするポリティカルな道が開かれてきたことも、日英で大きく異なる点と言える。他方で、こうして PCT・Foundation Trust への権限委譲など各種施策により分権化が進んでいるとは言え、なお全国一律な制度として、少なくとも日本よりは統制を取りやすいであろうと考えられる NHS ゆえ、各種施策の実施が容易となっている側面もあると推察される。ゆえに、安易に日本への教訓を引き出すことは避けるべきところかとも思考するが、以下、考えられる日本への教訓を数点挙げる。

### (2) 患者参加へのコミットメント

患者・市民を関与させる回路を構築する、という強いコミットメントの裏打ちが、現実的障壁を乗り越えている点は、見習うことが可能な点に数えられるかもしれない。

関与から得られる効果を実証するためのコミットメントも強いが、それ以上に、実証を待たないままの制度の構築・運用が先行している。

NICE における患者・市民の関与については、手法の上での批判から、関与の是非そのものに及ぶ否定的な見解まで、様々な議論がある。そもそもの動機として、扱っているイシューの性格上、NICE は市民・患者からの批判（さらには非難）は避けられず、こうした批判に対応するための消極的な弥縫策であると断じることも可能かもしれない。結果の評価の上でも、NICE からの参加者ら自身が認める通り、関与の効果の実証にはまだまだ努力が必要のことである。

しかし、ガイドライン策定過程における NICE での経験としても実証と運用とは鷄と卵である以上<sup>40</sup>、（既に引用した Kennedy Report の一節<sup>41</sup>を引くまでもなく）片方がないことを理由にもう片方に取り組まない道を選ぶのか、双輪とも不完全であることを承知で回していく道を選ぶのかは、コミットメントの次元の問題と言えよう。

確かに日本では患者団体の組織力が英国ほどではないことは大いに考えられるが、英國でさえ、患者団体が専門家（個人・組織）に比べて必ずしも同等の交渉力を持っていないことを前提に、その非対象性を可能な限り打ち消すべく態勢構築を行っている。日本でも同様の取り組みを考える場合、

<sup>40</sup> 例えば米国の AIDS の患者団体・組織の熟成に、度重なる当局との折衝（ないしは衝突）が大きく寄与していた事例なども、スケールの若干異なるとは言え、類似の現象と言えるかもしれない。

<sup>41</sup> See *supra* II.A.ii.。

参考にできる点はあると考えられる。

### (3) 専従組織の確立

患者や市民の関与を推進し支持する目的で、NICE は初期より専属のユニットを組織している。この患者参加専従ユニットが主体またはノードとなり、患者・市民参加の施策を推進している。推進主体の明確化により、ポリティカルなコミットメントの旗頭となるとともに、実務上もノウハウの蓄積も着実に行っている。こうした組織的な裏づけがあり、患者・市民参加の枠組みを考える上で先駆的となる原則を実施に移しながら、NICE は今に至っている。

しかし、その NICE さえも、所与のものとして患者・市民参加をマンデートとする部隊を持っていたわけではない。むしろ、経験を重ねながら徐々に内部化していった、というのが実情である。現在 NICE の中で患者支援機能を担っているのは、PPIP である。この組織的淵源は、Patient Involvement Unit (PIU) という College of Health<sup>42</sup>内に設立された組織であり、2001 年 4 月に NICE の資金拠出の下、ガイドライン作成に関わる National Collaborating Centres をサポートする目的で活動を開始したのが経緯である。これが 2003 年 10 月に組織的にも NICE へ移管され、改称されたものが現在の PPIP である。

日本では、各種委員会に患者や市民側代

<sup>42</sup> 1983 年 11 月設立の非営利組織。医療において個々人がより積極的なパートナーとして認識と責任とを持つことに寄与することを目的に発足。NHSにおいて患者の権利・関心を推進するために、情報提供など各種活動を行っている。Rigge M. 'Healthline': a new service from the College of Health. Health Libraries Review 1986;3:1-10 ほか参照。

表を選出する際に、明示的な条件もプロセスも基本的にはないため、発展的に改組すればすぐさま患者参加に関与できるノードたりえる組織はないかもしれないが、特に患者側の関心が高く活動が活発な一部の疾患に関わる患者組織・家族会であったり、あるいは最近とみに騒がれるようになってきた医療崩壊に対応して動き始めている市民組織など、助力を仰げる、あるいは参考にできる組織もあるか、とも愚察する次第である<sup>43</sup>。

同時に、学習が国際的であることを考えると、PPIP 自身も成果として掲げている通り、国際ネットワークを張ることも重要な活動のひとつであろうと考えられる。特に患者・市民参加という側面から、PPIP のカウンターパートたりえる組織が日本にあることが、本来であれば理想であろうと言えようか。

### (4) 臨床試験・治験の、ニーズとのマッチング

英国でさえ治験参加者数を巡ってその有限性に悩むところ、より治験の少ない日本では、なおのこと、治験のアウトプットの意味を最大化できるような取り組みがあつてしましかるべきかもしれない。臨床試験の過半が製薬企業をはじめとした民間企業によって担われていることを考えると、調整の余地は限られているという批判もあり得る。他方で、JCOG など日本の臨床試験のフィールドで行政府の関与のあるものについて

<sup>43</sup> このような文脈で日本国内の事例があるとすれば、腎移植コーディネーター組織がそのまま全臓器の移植コーディネーター組織に発展的改称を遂げた例となろうか。

は、一定程度明示的に行っているものと見られる。そもそも DUETs のような、答えを見出すべき課題の列挙を並行（理想的には先行）して行う必要もある。

課題の特定にあたっては、患者側の見解が反映される経路があれば、より患者ニーズに呼応したテーマ設定が可能になろうと考えられる。NHS Researchへの市民参加など、既に各方面で患者・市民の直接的な意思決定への参加の経験がある NHS・NICE のようにスムーズには事は運ばないものと予想されるが、前述の通り、この点も進展が期待される分野だと考えられる。

また、未解決課題の特定は、臨床試験のニーズおよびリクルーティングにも貢献し得る、相乗効果のある取り組みであろうと考えられる。特に癌など、重症度が高い一方で治療法の進歩が早い疾患を抱える患者さん方の意見として、治験の機会についての情報がアクセシブルであってほしい、という要望が強い<sup>44</sup>。こうした治験機会の特定こそ、まさに現在取り組み中の課題であり、課題自体の整理はこうした情報の整理に一役買はずである。

さらには、患者側の認知も高まれば、欧米諸国に比べて遅い新薬の浸透を早めることにも貢献するかもしれない。

### （5）エビデンスのブリッジング

欧米で収集された治験データを日本の承認申請で利用する際のブリッジングについては議論が行われているが、それと同等の要領で、外国のケア関連のエビデンスを日本の環境に対応させて効率よくブリッジできる可能性はないだろうか。理論的には比

較的低いコストで導入を考えられる経路はふたつある。ひとつは、ボトムアップな経路であり、承認時に提出するブリッジングスタディーの何らかの形での援用である。いまひとつは、トップダウンな経路と言えなくもないが、現在各所で進行しているエビデンスのデータベース作りの成果として、データの量と粒度が十分量に至った折に、これを利用した差異の分析である。

すでに QALY 指標などの民族間・集団間差異の研究も行われているが、臨床的慣行の差異、環境の差異、制度や既収載オプションの差異、文化の差異など、ブリッジングを考える上では代表的な要素は挙げることはできるだろう。

特に、イノベーションも含めた社会的効果をも勘案することになれば、算定がますます社会文脈に依存してくる。全ての要素を外科的に切除することは無理だとしても、こうした要素がどの程度勘案されるべきか、どの程度の差異をもたらすのか、についてある程度の尺を持てれば、海外のスタディーの参照の際に役に立つであろうと考えられる。

### （6）補論：各セッション報告

以下では患者・市民の関与と間接的な関係を有するセッションについて若干ながら補記する。これらは、情報インフラ関係のセッション（NHS Evidence および NHS Choices）、およびイノベーションによってもたらされる社会的便益について言及のあったセッションである<sup>45</sup>。

<sup>44</sup> 昨年度研究班報告書を参照。

<sup>45</sup> なお、並行して複数のセッションが開催されていた上に、一部のセッションについてはすでに定

## 1) NHS Evidence

### ①概要

NHS Evidence<sup>46</sup>の COO、Gillian Leng により、NHS Evidenceについての紹介が行われた。これは、臨床医向けのエビデンスのソースとして考案され、サーチエンジン・ポータルとして機能している。NICE によって提供され、2009年4月30日にスタートしたものである。

着眼点としては、Evidence-based であること、処理の容量と処理しやすい仕様を備えること、医療の質の向上への貢献、および臨床現場での実用性・影響力を掲げている。

### ②仕様および使用実態

仕様としては基本的にサーチエンジンとなっており、一般的に見られる検索機能のほか、トピックごとの閲覧、ニュースなどのヘッドラインの参照などを取り込んでいる。これら諸機能について、個人の利用の好み・実態に合わせた設定の個別化も可能である。利用頻度としては、現在、1ヶ月あたり 120 万検索を数えている。このうち 2 割が英国以外からとなっており、米国が多数を占めるほか、オーストラリア、カナダ、アイルランド、インドと英語圏が続いている。

インターフェースの向上に取り組んでいくが、その一環として、iPhone などの携帯

員に達しており、いわば「テーマ性が高い」セッションであったにも関わらず参加できていないものがあることをご了承いただきたい。

<sup>46</sup> See <http://www.evidence.nhs.uk/>.

端末や、他のウェブサイトの一部に窓として登場するような widget 機能などを通した、さらなる利便性の向上も視野に入れていることが報告された。

検索頻度としては、上位 5 語（2009 年 4 月スタート以降）となっているのが、1 位：糖尿病、2 位：COPD、3 位：うつ病、4 位：喘息、5 位：脳卒中、となっている。ただし、発足時にはインフルエンザが 1 位となっていたのは、当時豚インフルエンザが既に世界蔓延の気配を見せていたことに対応している。

こうした検索の傾向も含め、個々のユーザーの使用実態をトラックしており、こうしたデータを、サイトの内容やインターフェースの拡充・向上に反映させている。単に情報の提供にとどまらず、直接・間接にインタラクティブな設計になっているという点では、いわば「Web 2.0」のトレンドに則った構築が行われている、と評価できよう。

### ③内容

エビデンスに基づいた情報提供との志向を反映する取り組みの一環として、NICE Evidence Accreditation Team による、エビデンスの認証を行っている。認証を受けた情報は、NICE 設定の涙型マークとともに表示されることとなる。定義は、現時点では「systematically developed statements to guide decisions about appropriate health and social care to improve individual and population health and wellbeing」とされている<sup>47</sup>。

<sup>47</sup>

<http://www.evidence.nhs.uk/Accreditation/P>

この他、特徴的な取り組みとしては、DUETs (Uncertainties about the Effects of Treatments) という、効果についてエビデンスが確立していない治療法についてのデータベースも運用している。現時点ですでに 1600 以上の治療について蓄積されており、提起者による分類も明示化されている<sup>48</sup>。

## 2 ) NHS Choices – evidence based information for the public

NHS Choices<sup>49</sup>で戦略を担当している保健省の David Gann による報告であった。この NHS Choices もまたポータルであり、患者にとっての「NHS の旅行ガイド」となることを目指して設計している、とその趣旨を表現していた。提供される情報により、十分な根拠をもった判断を患者が行えることが期待されている。

幅広い機能を備えており、コンテンツとしては、臨床指標やサービス指標、さらには言語能力も含む病院・GP の点数表（「いわば通信簿」）、日ごろの生活習慣についてのアドバイスも含む各種疾患に関する情報、さらにはコメントや議論のための掲示板なども備えている。1 ヶ月あたり 700 万～1200 万の来訪者があり、うち 80%が検索機能の利用からなっている。コメントについても、先月 1 ヶ月で 4000 あったそうである。

---

ages/Accreditation.aspx

<sup>48</sup> これらは、患者による提起、介護者による提起、医療従事者による提起、研究が推奨される課題、現在進行中の研究、となっている。

<sup>49</sup>

See

<http://www.nhs.uk/Pages/HomePage.aspx>

機能面では、各種の臨床家を介した情報の提供はもちろん、直接患者に届くチャネルの開拓・構築に意を払っているとのことである。構想には、パソコンや携帯電話のほかに、NHS Choices 用のタッチスクリーン情報端末の設置や、デジタルテレビの情報機能利用なども含まれている。使用法についても、オンラインのトレーニングのソフトウェアも提供している。メッセージの効果についても、パイロットプロジェクトなどを行っている。

一括した情報の提供により、医療提供者おのおのが情報を提供する重複を避けることによるコストの軽減も図れると述べていた。他方で、類似の政府内・NHS 内の機能・サービスとの重複、特に NHS Evidence との重複については、その回避も課題として認識している、とのことであった。

### ①Office for Life Sciences Blueprint

2009 年 1 月に、Office for Life Sciences が省庁横断的に設置され、英国の生命科学産業の振興を図るべく、『Life Sciences Blueprint』が公表された。ここで提示された産業像について、今般の総会のテーマであるイノベーションとも関連させながら、外資系製薬メーカーの社長、および Office of Health Economics の研究者が、それぞれの立場から見解を披瀝し、英国製薬産業会 (ABPI) の会長の司会でセッションが進行した<sup>50</sup>。

<sup>50</sup> ABPI 会長 Richard Barker からは、別セッションで、NICE の懸念に対して製薬企業側が既に取っている対処についての論及もあった。特に、医薬品の提供を促す措置の具体例として、(a) 単純な割引、(b) リベート、(c) 処方量の上限設定（ある一定量の処方を超えた分については、対価を求めないと

なお、Office for Life Sciences は、生命科学に関する政府内の各種取り組みを調整するために新設された独立部局であり、政府全体として生命科学セクターをどう見るか、という見解の意見交換と統一化を図るという独特な観点から産業を見ている。そして、今般の青写真は、英国の将来にとつて生命科学産業は極めて重要であるとの認識の下、1) イノベーション推進体としての NHS、2) より統合された生命科学産業の構築、3) 資金へのアクセス確保および投資の刺激、4) 英国生命科学産業のマーケティング、の 4 つが主な論点となっている。

こうした Office のこの提言や活動から、NHS Life Sciences Innovation Delivery Board の活動なども具体化している。

#### ②Nick Burgin: 英国エーザイ Managing Director

企業の立場からは、個々の NICE の判断を個別に論じることよりも、一国全体として投資に適した土地であるかどうかという観点から、パッケージとして論じられる必要性に言及していた。こうした企業側の実情に照らし合わせて、英国の平均薬価が、欧州各国（および米国）と比較して最低水

---

いう契約；ここでは、Lucentis（老人性黄斑変性症の治療薬）に対して設定されたスキームを事例として挙げていた）、あるいは（d）治療結果連動型価格、などを挙げていた。他方で、NICE の現状の中で変化があるべき箇所として、QALY のみに依拠した意思決定からの脱却、広範な便益の一貫性・透明性のある算入、意思決定プロセスについての明確な開示、イノベーションの連続性・蓄積性・重要性の認知、データの不確実性についてのより現実的な対処、を求めていた。そして、QALY に上乗せされるべき評価尺度として、社会的・科学的価値、患者・介護者要因、疾病の重症度、およびイノベーションの程度を挙げた。

準に短期間のうちに下がったという事実について熟慮する必要も論じていた。特に、英國エーザイの社長として Nick Burgin は、英國製薬業の空洞化に対する懸念について触れていた。同時に、ここ数年で、大量に処方されている医薬品の数々の特許が失効することを踏まえれば、その差分でイノベーションへの資金拠出は可能であるとも述べていた。そして、これまでの経緯を踏まえれば、医薬品産業は投資に見合ったリターンをもたらしており、手術に代わって内服薬による対処が可能になった胃潰瘍などの事例を引き合いに出し、費用削減への貢献も指摘していた。加えて、Blueprint の中で提案されている「Innovation Pass」という新しいスキーム（次項参照）は、イノベーションに親和的なものとして可能性があるとも言及していた。

NHS と ABPI の間での協力についての枠組み合意が見られたことはひとつの前進であるとして Burgin は評価していた。また、具体的にも、製薬企業、NHS、医療提供者の間には、互恵的な協力関係を構築する余地がある、と述べ、その例として、NHS Salford・GSK の間の COPD についての協力関係について挙げている。これは、NHS の掲げる 4 つの取り組み尺度「QIPP (Quality, Innovation, Productivity and Prevention)」への貢献という意味で患者にとっても、技量の獲得や資源配分の合理化のできる NHS Salford にとっても、そして治療法の最適化を実現できる GSK にとっても、win-win-win の関係である、と評していた。

#### ③Adrian Towse: Director, Office of

## Health Economics

新製品によってもたらされる患者個人および社会への「価値」には広範なものが含まれるが、定義の重要性 Kennedy 報告を受けて、NICE が評価に含むべき要素として何を挙げるべきかが問われる、との問題提起の下、同報告の要点について概観した。その上で、具体的手法として、NICE が採りうる収載判断上の手法・工夫について論じている<sup>51</sup>。

課題としては、イノベーションの認知・認定、算入される要素間の衡量、イノベーションの漸進性の評価、を挙げていた。

NICE には、既に運用されている Patient Access Scheme での条件設定により、柔軟な上市を認めている。これには、償還総額の上限設定、価格割引、サブグループごとに異なる償還、結果に連動した償還、といったがある。これとは別に、新たに、NICE の評価を一次延期する効果を持つ手法として「Innovation Pass」があり得る、と全体像を描いた。

そして、OLS の Blueprint が提案しているこの「Innovation Pass」は、米国 Medicare の「Coverage with Evidence Development」の UK 版と捉えることができる、とも指摘した。この取り組みは、対象とされ得る条件として、患者数の少ない疾病で、上市時に NICE のエビデンス条件

<sup>51</sup> ただし、「NICE は、新薬の収載可否の判断に際して、産業政策的観点から、製薬産業の育成に関する尺度を勘案に加えるべきか」という問い合わせに対して、セッション中に挙手によって簡易的に行われたサーベーでは、セッション参加者のうち約半数程度を占めていた医師・看護師の大多数が反対を示していた。(これに対して参加者のおよそ 1/4 を占めていた製薬産業出身の面々のうちの過半数は賛成であった。)

を満たすに十分な情報がなく、しかし大幅な便益が期待されるもの、とされている。この他、進行している疾患については別途勘案されることとなっている。NICE の査定を待たずに NHS に収載・提供される一方、NICE の査定まで最大 3 年間の猶予が与えられ、その間の研究計画、および提供価格については保健省との合意に基づく。1 製品あたり最大 800 万ポンド（約 12 億円）、総額 2500 万ポンド（約 38 億円）の予算が付与される予定のスキームである。

手法と並行して、イノベーションの経路依存性をどう捉えるかは課題であることも言及している。製薬業界に特に強く見られる外部性や、不確実だが便益をもたらすかもしれない技術に対して社会が支払い意思を持つ可能性の評価、こうした課題に対処するための政策上の手段、などは残る研究課題である、と締めくくっている。

### 3 ) International perspectives on innovation and value

「International」との題ではあっても、欧洲流に、大西洋をまたいだ米欧比較論に限られてはいたが、両大西洋岸の差異がより際立つようなタイミングでの議論に、会場はにぎわっていた。これは、元来ある医療制度に対する認識やイノベーションに対する感覚の違いもさることながら、ちょうど議論の俎上に上っていた米国医療改革法をめぐる議論の「活況」のためである。この活況は、法案に含まれていた「終末期医療コンサルテーションの Medicare 収載」が Sarah Palin<sup>52</sup>によって「death panel」

<sup>52</sup> 元アラスカ州知事。2008 年大統領選挙の共和党

と批判されたことを極端な例として、米国では comparative effectiveness research (CER) や新設される Patient Centered Outcomes Research Institute (PCORI) など、言わば「NICE 的な」機能・組織を、患者が医療を受ける権利を阻害するものであるとの批判が巻き起こり、争点のひとつとなっていたことによるものである。こうした論争に対しては、NICE の側の関係者も関心（と笑い）をもっており、これを踏まえた議論となっていた<sup>53</sup>。

①Steve Pearson: President, Institute for Clinical and Economic Review

#### 1) イノベーションと CER との関係

イノベーションを CER のプロセスの中で判断する上では、判断の主体と手段とともに、CER がイノベーションを阻害する懸念が大きな問題となる。阻害要因としては、費用はもちろん時間をも含む CER に伴う費用や、要求されるデータの質というハーダル、および、医療機器、外科処置・手技、提供体制など漸進的な進歩を見せるものの

---

候補 John McCain により副大統領候補に指名されて以降、米国保守層に全般的な人気を誇る一方、その言動の不安定さは、コメディー番組によるパロディー的となつた。

<sup>53</sup> また、発表内容そのものには含まれなかつたが、質疑応答の中でも確認されたこととして、米国での基本的な認識は「イノベーションは自然発的に生ずるものである」ということである。つまり、逆に「イノベーションを促進する」といった恣意的な介入の対象になり得るとは考えられていない、ということである。よって、NICE によって「イノベーション促進的な措置」を探ることが考えられていること自体に、米国の人の多くは違和感を持つであろう、という米国側の感覚が主なメッセージのひとつとなつていた。

査定の困難、といった点が挙げられる。

理想的には、CER が目指すべきは、メーカーにとって正のインセンティブとなるような CER 制度の設計であり、また、揺籃期の処置を殺さない感度の達成である。

#### 2) イノベーションの査定軸

査定を行う上での評価軸を考える上では、事前に明示可能なのか、それともやはり事後的な結果査定は不可避なのか、が問題となる。事前の査定軸の例としてはまず製品や製造者側の要因が考えられ、具体的には、当該製品の機構・作用メカニズム、想定される開発サイクル（および、それに伴う臨床的效果の変遷）、そして費用を挙げていた。それ以外にも、対象とする患者群のその状態、利用可能（受容可能）な治療手段が現存するか、提供可能性・便益を受ける可能性のある患者が増えるか否か、といった患者側・医療環境側の要因も挙げていた。

逆に、事後的査定軸を考える上では、そもそも結果が「成功」とみなされる条件は何か、という問い合わせへの答えが必要であることを指摘している。加えて、手法上も、エビデンス生成を条件とした収載の採用・運用や、さらにそれに呼応した価格設定もあり得るとしている。他方で、査定時に承認（最終および暫定）の条件を満たさなかつた製品についての以後の再申請を含めた取り扱いについても、適切な考慮が必要であるとも指摘している。技術開発（さらにはユーザー側の熟練や社会的インフラの整備）が漸進的性格を持つという前提がある以上、全うであるにも関わらず見逃されかねない着眼点と言えよう。

### 3) CER がイノベーションに与える影響

「イノベーション評価制度・プロセスがイノベーションに与える影響をどのように測定するのか」という問い合わせへの答えが必要となってくるとした上で、測定の可能性がある影響をいくつか挙げている。投資や労働者の分配、新規技術の市場への浸透、新規の（競合的な）適応症の数、異なる作用機序の数、従前は治療法がなかった疾患に対する治療法の登場、がその例示である。投資の分配への影響とは、ハードルが高くなることによってベンチャーキャピタルによる回避が起こる可能性であり、平易な事例として挙げていたのは「承認されるか分からない高度治療より、市場的ニーズの確実でハードルが相対的に低い毛髪育成の技術に資金が回る可能性」である、ということである。

同様の観点から、英国では、NICE が与えるイノベーションの影響をどう測るのか、という問い合わせの立て方があろう、としている。

### 4) 米英連携の可能性

最後に、米英で協力できる可能性についても触れた。イノベーションの可能性の有無の判断基準の統一化、エビデンス生成に係る指針の作成、エビデンス収集を条件とした収載時のレジストリーデータの共有、である。エビデンス生成に係る指針は、米英共通のものとして、評価軸との整合性の担保に貢献することが期待されている。

①Sean Tunis: Director, Center for Medical Technology Policy, Baltimore

### 1) Medicare の償還範囲をめぐる経験

演者は、過去に Medicare の償還範囲の意思決定に関わっていた経験についてまず述べた。

償還範囲を形作る法的根拠は、実は「reasonable and necessary」という文言<sup>54</sup>（社会保障法（1965年）第1862条(a)(1)(A)) しか存在していない。これを明確化する試みも、多くの批判に遭ったことで陽の目を見ることがなかった。ゆえに、運用のための事実上の定義によって償還範囲は定義づけられてきた、と述べた。この定義は、当該処置が「健康上のアウトカムを改善し」、「Medicare 対象者に一般化が可能であり」、かつ「既収載の代替手段と同等もしくはそれよりよい」というものである<sup>55</sup>。

### 2) 「エビデンスの逆説」

上記のような状況もあり、やはりエビデンスの勘案を求められる。ところが、ここで課題として認識されるべきは、RCT の数に比して確定的・実用的なエビデンスが僅少に留まることである。18000件/年以上の RCT (randomized controlled trials) に加えて、多くの非試験的研究も含めて、多数の試験・研究が行われているにも関わらず、エビデンスの蓄積への貢献は小さい。結果、システムチックレビューの制約要因として、エビデンスの数の限定や研究の品質の悪さ

<sup>54</sup> しかも、この文言はもともとある民間保険会社の約款にあった条項を転用したものであることが、後の当事者のインタビューで判明したことである。

<sup>55</sup> 費用の観点からの枠組みの設定はさらに曖昧となっており、あくまでも「エビデンスを注意深く見ている」という水準にとどまっている、とのことである。

が常々挙げられて今に至っている。

### 3) 「不確実性の分子生物学的メカニズム」

エビデンスが採用されない社会的要因として、以下の要因を図示する、模式的・細胞生理学的なスライドを示した：(a) 科学的エビデンスの世界と政策・意思決定の世界との間に乖離があること、(b) HTA は意思決定への採用に促進的であるにも関わらず、意思決定権者はなお (HTA によって示される) エビデンスに対して「低親和性」しか持たないこと、(c) エビデンスのギャップが特定されるものの、それを政策・意思決定の世界から科学の世界にフィードバックするメカニズムに毀損があること、(d) 結果として、政策・意思決定権者に「親和性」の低い科学者の、内発的な知的好奇心が基本的な研究の方向付け要因となっていること。

### 4) エビデンス生成指針

Pearson 同様、Tunis もまた、意味のある、効果的なエビデンス生成のためには、エビデンス生成にあたっての指針があることが望ましいとの指摘をした。この指針が備えるべき性格として、(A) 患者・臨床家・支払い者のそれぞれ需要するエビデンスの条件の明示、(B) FDA ガイダンスと同様の

位置づけ、(C) 製品開発者・研究者を対象とした(i)意思決定に適合・十分で、かつ、および(ii)健康上のアウトカムの改善を「合理的に信じられる」水準で示せる、ような臨床試験の推奨デザイン、を挙げている。この作成にあたっては、内容としては、システムチックレビュー・HTA からの知見を元にすべきこと、手続きとしては多数のステークホルダーの関与する諮問グループによる、漸進的な作成、を提案していた。また、NICE にあっては、NICE の科学的アドバイスと整合的であることも条件となる、と指摘していた。

### F. 研究発表

1. 論文発表  
なし
2. 学会発表  
なし

### G. 知的財産権の出願・登録状況（予定を含む）

1. 特許取得  
なし
2. 実用新案登録  
なし
3. その他  
なし

## 英国 NICE における経済エビデンスの取り扱いと患者の関わり

研究協力者 池田俊也 国際医療福祉大学

研究協力者 西尾英敏 国際医療福祉大学

### 研究要旨

診療ガイドラインの策定にあたっては経済エビデンスを考慮することが重要であるが、そのプロセスに患者の視点をどのように反映させができるか、また、経済エビデンスについて患者にどのように伝えるかは難しい課題といえる。今回は、英國の国立健康最適医療研究所(NICE)の診療ガイドライン策定過程における患者参画と経済エビデンスの取り扱いの状況について調査を行なった。その結果、診療ガイドライン策定過程では経済分析の手法等に対して患者の視点からの意見が述べられていることや、技術評価指針(ガイダンス)の患者用手引きにおいて経済エビデンスについて平易な言葉で解説がなされていることがわかった。わが国においてもこうした取り組みを参考にすべきと考えられた。

### A. 研究目的

診療ガイドラインの策定にあたっては、臨床エビデンスとともに経済エビデンスを考慮することが重要であるとの認識が高まっている。たとえ効果的な治療法であってもそれがきわめて高額であるならば、診療ガイドラインにおいて標準治療として推奨することは、医療財源に制約がある状況の下では現実的ではないからである。

米国予防サービス委員会(The US Preventive Service Task Force)は、診療ガイドライン開発において費用対効果分析が有効である理由として、1)同様な状態に対し2つもしくは2つ以上のサービスの効果の違いを定量化すること、2)異なる期間、異なる年齢、または異なるリスク群への介入を分配する効果を説明すること、3)新しい技術の可能な役割を評価すること、4)介入に対し意図された便益に見合った重要な条件を認識すること、5)介入の結果に選好を取り入れること、6)サービスの費用と期待される便益の順

序付けを開発することなどをあげている[文献1]。

これまで、医療経済評価の診療ガイドラインへの利用状況はかならずしも活発ではなかつたが[文献2、3]、各国の診療ガイドライン策定機関の中で、英國の国立健康最適医療研究所(National Institute for Health and Clinical Excellence, NICE)は医療経済評価の結果(経済エビデンス)を積極的に活用している機関として知られている。NICEは、1)診療ガイドライン(clinical guidelines)、2)技術評価指針(technology appraisal guidance)・侵襲的処置(interventional procedures guidance)、3)公衆衛生指針(public health guidance)の開発を行っている。このうち技術評価指針(technology appraisal guidance)では新規医療技術や医薬品などについて臨床エビデンスや経済エビデンスの両面の評価を行い、NHSでの使用における推奨の可否を判断し、診療ガイドラインに反映させている[文献4]。

そこで本研究では、NICE における診療ガイドライン策定において経済エビデンスを考慮する際に患者や介護者がどのように関わっているかを把握するとともに、診療ガイドラインのもとになる「技術評価指針」の患者用手引きにおいて患者や一般市民に対して経済エビデンスをどのように説明しているかを調査することにより、わが国への示唆について考察することを目的とした。

## B. 研究方法

(1) 英国 NICE のガイドライン開発過程における患者参画について NICE のウェブサイトより調査を行った。また、具体的な事例として糖尿病・高血圧症・認知症の各診療ガイドラインについて、開発の経緯と医療経済評価の結果の利用状況を確認し、患者の寄与する役割について調査した。

(2) 2008 年 1 月～2009 年 3 月に公表された技術評価指針の患者用手引きを収集し、経済エビデンスがどのように記載されているかを調査した。

## C. 研究結果

### (1) 診療ガイドライン開発過程における患者参画の状況

NICE ガイドラインの開発過程には、患者・介護者グループ (patient/carer groups) も直接参画している。<sup>[文献5]</sup> 診療ガイドラインの開発過程は Scope 策定段階 (scoping phase) と 開 発 と 審 議 段 階 (Development-consultation phase) に分けられ、患者・看護者グループは審議段階において内容に関してコメントすることができる。

### [文献6]

患者・介護者グループは、臨床ガイドラインと同様に技術評価指針への参画が可能であり、患者が技術評価に寄与している。その目的としては、医療技術の有効性・副作用など臨床的エビデンスを考慮するだけでなく、患者に与える財政的インパクト(通院費や介護費用、生産費用など)を含めて患者の視点を取り入れことがあげられている<sup>[文献7]</sup>。

新技術や新しい医薬品は、効果があるが費用も併せて大きくなるのが一般的で、費用対効果分析が必要になり、ある基準(閾値)より低い値でなければ使用が推奨されない。この閾値は財政状況・患者のニードなどの影響を受ける可能性があり、一定に設定されているわけではない。より効果がある新技術であっても費用が高いと制限され、消費者個人の立場では、費用が高い理由で臨床的に有効な医療技術を享受できず不利益を被る構造が成立する。製薬企業は社会的費用が増加しても代替技術がない場合などは給付対象とすることを求めており<sup>[文献8]</sup>、この点で製薬企業と患者・介護者グループの利害が一致する場合もありうる。

従来の NICE の費用対効果の推計値に対する判断基準は、20000 ポンド/QALY までは費用対効果の点で合格、20000 ポンドを超えた場合には、他の要素(費用対効果の計算結果の不確実性の度合い、当該医療技術の革新的性質、当該医療技術を必要とする病状や患者集団の特徴、社会的コストや社会的便益など)を参考にすることとされていた<sup>[文献4]</sup>。しかし、こうした画一的な閾値の設定に対しては批判もあり、2008 年 11 月の市民会議 (the Citizens Council)での見解なども考慮し、2009 年 1 月 5 日より、終末期患者の延命

治療については例外的な取り扱いを検討することとなった。具体的な条件としては、原則として余命 2 年以内で、従来治療に比べて新規治療では 3 ヶ月以上の延命ができ、同等の効果を持つ代替治療が NHS には存在せず、少數の患者に適用となる場合とされている〔文献 9〕。

以下に、診療ガイドライン開発と患者参画の状況について、3 つの事例を示す。

#### 事例 1: 糖尿病の診療ガイドライン

(CG66 Diabetes Type2: management of type2 diabetes) 2008.5

CG66 は、①2型糖尿病・網膜症(2002.3)、②D-腎臓病(2002.3)、③D-血糖(2002.9)、④D-血圧と血清脂質の管理(2002.10)の臨床ガイドラインの更新ならび、⑤足ケア(CG10)(2004.1)の参照により開発されている。診療ガイドラインには、最終 Scope(2006.6.25)に記載された4つの技術評価指針(①2型糖尿病患者の取り扱いの吸入インスリン: TA113(2006)、②長時間作用型インスリナログ-インスリングテルギンの使用: TA53(2002)、③患者教育モデル: TA60(2003)、④グリタゾンの使用: TA63(2003))が参考され編入された。

診療ガイドライン開発のステークホルダーには、患者団体や製薬企業等、52 の登録参画があった。しかし、医療経済評価に関するコメントは患者団体ではなく、製薬会社やレビューのもののみであった。

参考された技術評価指針のうち、TA53、TA60 及び TA63 には患者・介護者グループの参画はないが、TA113 では Diabetic UK 及び Insulin Dependent Diet Trust がステークホルダーとして登録参画していた。しか

し医療経済的評価に関するコメントはほとんど製薬会社によるものであった。結果的に製薬会社(Pfizer)が吸入インスリン製剤を製造中止(2008.1)したため、診療ガイドラインへの記載はなかった。

なお、本ガイドラインに関する患者用手引き「CG66 Diabetes - type 2 (update): understanding NICE guidance, 28 May 2008」には経済的側面に関する記述はなかった。

#### 事例 2: 高血圧症の診療ガイドライン

(CG34 Hypertension: management of hypertension in adults in primary care) 2006.6

CG18(2008.4)の§1.4 薬物療法の部分的な更新である。最終 Scope(2005.11)では薬剤療法の更新のみで、新たな技術評価の編入は予定されなかった。ステークホルダーとして患者団体を始め製薬企業等 59 の登録参画があった。

Consultation に対する患者団体の医療経済評価に関するコメントは見当たらなかった。

なお、本ガイドラインに関する患者用手引き「CG34 Hypertension - information for the public, 28 June 2006」には、経済的側面の記述として、「GP は最高の費用対効果(best value for money)を得るために、可能な場合には後発品を処方することが推奨される。」と記されていた。

#### 事例 3: 認知症の診療ガイドライン

(CG42 Dementia: supporting people with dementia and their carers in health and social care) 2006.11

CG42 には技術評価指針 TA111 の結果が

そのまま編入されている。診療ガイドラインのステークホルダーの参画組織は 53 あり、リストは6回更新された。技術評価指針はプロトコルに従って診療ガイドラインに編入されるため、診療ガイドライン開発グループに対しての医療経済評価結果に関する具体的なコメントは示されていなかった。

技術評価指針 TA111 には、患者・介護者グループとしては、Age Concern England、Alzheimer's Society、Counsel and Care for the Elderly、Dementia Care Trust、Mental Health Foundation の5つがステークホルダーとして参画していた。2006 年 1 月の Final Appraisal Determination ( Alzheimer's disease - donepezil, rivastigmine, galantamine and memantine (review) ) に対して、Alzheimer's Society、Age Concern、Counsel and Care、Dementia Care Trust and Royal College of Nursing が連名で意見書を提出した。この意見書では、経済評価の分析方法の詳細について、さまざまな問題点を指摘していた。たとえば、NICE の分析では認知症患者本人から QOL スコアを収集したデータではなく介護者による代理回答のデータを用いていたがそれが不適切である点や、フルタイムのケアに対するコストが過少に見積もられている点など、指摘事項は多岐にわたっていた。本意見書のほか、他の団体から4つの意見書が出されたが、NICE はこれら全ての意見書の指摘を支持しないとの結果を示し、最終的な指針には反映されなかった。

なお、本ガイドラインに関する患者用手引き「CG42 Dementia: understanding NICE guidance, 22 November 2006」には経済的側面に関する記述はなかった。

## (2) 技術評価指針の患者用手引きにおける経済エビデンスの記載状況

2008 年 1 月～2009 年 3 月に公表された技術評価指針は 35 件あった。このうち、当該医療技術に関する明確なエビデンスがなく患者用手引きが作成されなかつたものが 4 件あつた。患者用手引きが作成された 31 件のうち、指針そのものに「価格」に関する記載が含まれているものが 7 件あつた。たとえば、技術評価指針 138 番(TA138)の「12 歳以上の小児および成人における慢性喘息の治療のための吸入ステロイド剤」では、「当該患者に適した製品の中で最低価格の製品が使用されるべきである。」と記載されている。また、技術評価指針 162 番(TA162)の「非小細胞肺癌に対する erlotinib」では、「製薬企業が、既存薬 (docetaxel) と総治療費用が同額となるように erlotinib を供給できる場合に限って、使用されるべきである。もし総治療費用が同額となる場合には、医療者は患者と、両薬剤の起こりうる便益とリスクについて話し合った上で治療法の選択をすべきである。」と記載されている。

指針が策定された理由に関し「費用対効果」についての記述が含まれているものが 10 件あつた。たとえば技術評価指針 141 番(TA141) の「関節リウマチに対する adalimumab」では、指針そのものでは本剤の使用が推奨されていない。その理由について「NICE では各治療法にどの程度効果があるかについて、そして NHS が負担する費用との関連でどの程度効果があるかについても検討している。Adalimumab が NHS にとって「投資に見合った価値(value for money)」を示さないであろうというエビデンスが存在する。これは、現時点では NHS においてルーチンに本剤を処方すべきではないということを意味す

る。」と説明していた。

#### D. 考察および結論

英国 NICE では、診療ガイドライン開発過程における患者参画の方法が明確に規定されており、実際に、患者団体等により経済分析のモデルや手法に関する詳細な指摘がなされている事例が確認できた。

また、技術評価指針の患者用手引きにおいても、費用対効果に問題があり当該治療について推奨がなされないような場合には、患者・一般市民に対し「投資に見合った価値」といったわかりやすい言葉でその状況を説明しており、一定の説明責任を果たしているものと考えられた。

わが国では診療ガイドラインに経済的側面が明示的に盛り込まれていることは少ないが、今後は、適正な医療資源配分のあり方や、患者 QOL を加味した経済評価手法の活用などについて、患者の視点も考慮したうえで、経済エビデンスの活用を進めることが望ましいと考えられた。

#### 参考文献・資料

[1] Saha S et al.: The art and science of incorporating cost effectiveness into evidence-based recommendations for clinical preventive services. Am J Prev Med. 2001; 20(3 Suppl): 36-43.

[2] Wallace JF et al.: The limited incorporation of economic analyses in clinical practice guidelines. J Gen Intern Med. 2002; 17: 210-20.

[3] Edejer TT: Improving the use of research evidence in guideline

development: 11. Incorporating considerations of cost-effectiveness, affordability and resource implications. Health Res Policy Syst. 2006; 4: 23.

[4] NICE: Guide to the methods of technology appraisal (reference N0515). 7 May 2004,  
[http://www.nice.org.uk/niceMedia/pdf/TAP\\_Methods.pdf](http://www.nice.org.uk/niceMedia/pdf/TAP_Methods.pdf)

[5] NICE: The guideline development process: an overview for stakeholders, the public and NHS (third edition). April 2007,

<http://www.nice.org.uk/media/830/B9/GuidelinesManualDevelopmentProcess.pdf>

[6] NICE: A guide for patients and carers-Contributing to a NICE clinical guideline. September 2006,  
[http://www.nice.org.uk/nicemedia/pdf/guidecontribute\\_how\\_to\\_CG.pdf](http://www.nice.org.uk/nicemedia/pdf/guidecontribute_how_to_CG.pdf)

[7] NICE: A guide for patients and carers-Contributing to technology appraisal (reference N0516). 15 December 2004,

[http://www.nice.org.uk/niceMedia/pdf/TAProcessmanual\\_patients\\_carers.pdf](http://www.nice.org.uk/niceMedia/pdf/TAProcessmanual_patients_carers.pdf)

[8] Earnshaw J et al. NICE Guide to the Methods of Technology Appraisal – Pharmaceutical Industry Perspective. Pharmacoeconomics. 2008; 26: 725-7.

[9] NICE: National institute for Health and Clinical Excellence Appraising life-extending, end of life treatments. January 2009,

<http://www.nice.org.uk/media/88A/F2/SupplementaryAdviceTACEoL.pdf>

